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ной туристкой организации при ООН UNWTO; Владимир 
Мошкало, руководитель московского бюро ООН ОКРУ-
ЖАЮЩАЯ СРЕДА UNEP; Александр Масько, генеральный 
директор АО «Мурманский морской торговый порт».

Особенностью форума «Дни Арктики в Мо-
скве»-2018 стала обширная молодежная программа, 
включавшая три крупных мероприятия и собравшая по-
рядка 270 участников, представителей волонтерских ор-
ганизаций, ведущих деятельность в Арктике, руководи-
телей молодежных экологических движений, студентов 
российских вузов, лидеров региональных молодежных 
организаций и движений.

Мероприятия с участием молодежи проходили при 
организационной поддержке Агентства стратегических 
инициатив, МГИМО (Университета) Министерства ино-
странных дел Российской Федерации, МГУ им. М.В. Ло-
моносова, МОЭО «Зеленая Арктика».

В общей сложности в период проведения форума 
прошли пять отраслевых мероприятий, три стратегиче-
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ские сессии, свыше 20 культурных событий, 15 кинопока-
зов. Наибольший интерес участников вызвали отраслевая 
сессия «Экологическая безопасность Северного морского 
пути. Наилучшие доступные технологии при модерниза-
ции портовой инфраструктуры. Первые результаты. Обмен 
опытом» (21.11.2018, МИА «Россия сегодня»), стратегиче-
ская сессия «Экология и особенности автотуризма в Арк-
тике» (24.11.2018, парк «Сокольники»), открытие фотовы-
ставки на Страстном бульваре Москвы «Полярный круг. 
Бульварное кольцо», торжественное открытие катка «Се-
верное сияние» в парке «Красная Пресня». Также крайне 
востребованными оказались тематические мероприятия 
форума, посвященные энергоэффективности в приполяр-
ных территориях и особенностям предпринимательства 
в арктических регионах России.

На форум бы ло аккредитовано 115 СМИ (243 жур-
налиста), из них общефедеральных телеканалов 6 («Рос-
сия», НТВ, ТВЦ, РБК-ТВ, МИЦ «Известия» РЕН-ТВ, ОТР), 
крупнейшие СМИ — МИА «Россия сегодня», ТАСС, Ин-
терфакс, «Комсомольская правда», Нью-Йорк Таймс, 
Ассошиэйтед Пресс, Франс-Пресс.

Общее число участников, с учетом посетителей 
культурных мероприятий, — 58000 человек.

Организатор форума «Дни Арктики в Москве» — 
Министерство природных ресурсов и экологии Россий-
ской Федерации.

Мероприятия форума получили официальную под-
держку Правительства Москвы, МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва, Российской академии наук, Полярной инициативы, 
музеев Москвы, ВДНХ, Экологической палаты России, 
Центра документального кино.

И.Г. Сухий (пресс-секретарь  
«Дней Арктики в Москве»-2018). 

Фото предоставлено пресс-службой форума

НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ СЕМИНАР  
«АНАЛИЗ ГИДРОМЕТЕОРОЛОГИЧЕСКИХ ПРОЦЕССОВ В АРКТИЧЕСКИХ МОРЯХ  

И ГИДРОМЕТЕОРОЛОГИЧЕСКОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ МОРСКИХ ОПЕРАЦИЙ В АРКТИКЕ  
В 2018 ГОДУ» В ААНИИ

В связи с ростом научно-экспедиционной и хо-
зяйственной активности в Арктике ААНИИ, как голов-
ная организация в области гидрометеорологического 
обеспечения (ГМО) морской деятельности в полярных 
регионах, расширяет сотрудничество с организациями, 
вовлеченными в данную деятельность.

В последние два года началось существенное уве-
личение грузопотока в акватории Северного морского 
пути (СМП), связанное в первую очередь с круглогодич-
ной транспортировкой углеводородного сырья. Можно 
говорить о переломном моменте в истории СМП как ча-
сти Северного транспортного коридора. Рост числа новых 
крупнотоннажных судов с высокой ледовой проходимостью 
существенно расширяет возможности для круглогодичного 
безледокольного плавания в акватории СМП. Как след-
ствие — возрастает спрос на гидрометео рологический 
информационный сервис, повышаются требования к его 
оперативности и надежности. Роль ГМО в системе обе-
спечения мореплавания по СМП существенно возрастает.

Для обсуждения современных проблем гидро-
метеорологического обеспечения морских операций 
в Арктике 21 ноября 2018 года в ААНИИ состоялся 
научно-практический семинар «Анализ гидрометео-
рологических процессов в арктических морях и гидро-
метеорологическое обеспечение морских операций 
в Арктике в 2018 году» под председательством за-
местителя директора по научной работе И.М. Ашика. 
Данный семинар является продолжением практики 
ежегодного подведения итогов гидрометеорологиче-
ского обеспечения морских операций в Арктике, су-
ществовавшей до начала 1990-х годов. Семинар был 
возобновлен в 2017 году, а в 2018 году проводится 
второй раз (первый проходил 29 марта).

Интерес к семинару возрастает — расширяется 
перечень компаний и организаций, принимающих уча-
стие в мероприятии, увеличивается количество спе-
циалистов. 21 ноября в семинаре приняли участие 53 
делегата из 32 российских организаций и компаний, 
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среди которых предста-
вители ключевых рос-
сийских предприятий. 
В их числе ФГКУ «Ад-
министрация Северно-
го морского пути», ПАО 
«Совкомфлот», ФГУП 
«Росморпорт», ГК «Ро-
сатом», АО «Российские 
космические системы», 
ПАО «Ленское объеди-
ненное речное пароход-
ство», добывающие ком-
пании, в том числе ПАО 
«Газпром нефть» и ОАО 
«Ямал СПГ», научные 
организации и организа-
ции Министерства обо-
роны РФ. Семинар также 
посетили представители 
Минприроды России, Росгидромета и его территори-
альных подразделений. Вместе с сотрудниками ААНИИ 
в работе семинара приняли участие 106 специалистов. 
На мероприятии также присутствовал представитель 
прессы ИА ТАСС.

Основная цель семинара — подведение итогов ги-
дрометеорологического обеспечения морских операций 
в Арктике в 2018 году, анализ потребностей пользова-
телей гидрометеорологической информацией, возмож-
ности расширения и улучшения объемов, номенклатуры 
и качества гидрометеорологической информации, ис-
пользуемой при осуществлении хозяйственной деятель-
ности в Арктике.

Открыл семинар директор института А.С. Макаров. 
Во время проведения научно-практического семинара 
было заслушано 6 докладов ведущих специалистов АА-
НИИ и приглашенных организаций. Доклады специали-
стов ААНИИ были посвящены результатам мониторин-
га атмосферных и ледово-гидрологических процессов 

Заключительная дискуссия

в Арктике, а также осо-
бенностям гидрометео-
рологического обеспе-
чения. Особый интерес 
вызвал совместный 
доклад начальника от-
дела навигационно-
гидрографического 
и гидрометеорологиче-
ского обеспечения Ад-
министрации Северного 
морского пути А.В. Ка-
лашникова и заведу-
ющего лабораторией 
ААНИИ А.В. Юлина, по-
священный повышению 
эффективности гидро-
метеорологического 
обслуживания навига-
ции в акватории Север-

ного морского пути. Представитель ПАО «Совкомфлот» 
Ю.К. Могилюк рассказал об обеспечении безопасности 
мореплавания в полярных водах. Отдельной темой на 
мероприятии являлось обсуждение особенностей мони-
торинга гидрометеорологических условий в Обской губе. 
После выступления докладчиков состоялась дискуссия, 
на которой обсуждались основные проблемные вопросы 
гидрометеорологического обеспечения морских операций 
в Арктике и предложения по повышению эффективности 
дальнейшего сотрудничества.

Участники в очередной раз отметили полезность 
и необходимость регулярного проведения таких семи-
наров как эффективного инструмента повышения каче-
ства гидрометеорологического обеспечения морских 
операций в полярных широтах, а также высокий уровень 
организации мероприятия.

М.А. Гусакова, Е.В. Перминова  (ААНИИ). 
Фото М.А. Гусаковой

6 сентября 2018 г. ИА «Арктика-Инфо». Вице-премьер Юрий Трутнев назначен председателем Государственной комиссии по вопросам раз-
вития Арктики. Соответствующий указ о назначении подписал на днях Президент Российской Федерации Владимир Путин. Комиссия будет коорди-
нировать вопросы Севморпути, добычи природных ресурсов, госбезопасности в Арктике, а также развития социальной сферы в АЗ РФ. http://www.
arctic-info.ru/news/politika/YUriy_Trutnev_vozglavil_goskomissiyu_po_Arktike/

7 сентября 2018 г. ИА «Арктика-Инфо». Команда арктической экспедиции на яхте «Alter Ego» нанесла на карту два новых географических объекта — 
пролив и остров. Во время обследования группы островов Белая Земля, находящихся на крайнем северо-востоке Земли Франца-Иосифа, выяснилось, 
что их четыре, а не три, как предполагалось ранее: мыс Месяцева оказался отделен от острова Ева-Лив проливом. Этот пролив предлагается назвать по 
имени судна-первопроходца — Альтер Эго. http://www.arctic-info.ru/news/nauka/Ekipazh_yakhty_Alter_Ego_otkryl_novyy_ostrov_v_Ledovitom_okeane/

13 сентября 2018 г. ИА «Арктика Инфо». Контейнеровоз “VENTA Maersk” прошел по Северному Ледовитому океану при помощи ледокола «50 лет 
Победы». «Атомфлот» сообщил о преодолении конвоем арктического маршрута, и дальше контейнеровоз проследует без сопровождения ледокола. Это 
был тестовый маршрут по СМП для крупнейшего морского перевозчика Maersk. “VENTA Maersk” вышло из южнокорейского Пусана с грузом электроники 
и мороженой рыбы в Санкт-Петербург. http://www.arctic-info.ru/news/ekonomika/Testirovanie_sudnom_kompanii_Maersk_Sevmorputi_zavershilos_uspeshno/

18 сентября 2018 г. ИА «Арктика Инфо». В Финляндии в Саамском культурном центре финского поселения Инари начала работу XIII конферен-
ция парламентариев Арктического региона. В составе делегации от РФ три депутата Государственной Думы и представители Совета Федерации. На 
конференции обсуждаются вопросы, связанные с устойчивым развитием Арктики, изменениями климата и экономическим развитием арктических 
территорий, а также сохранением языков коренных народов. http://www.arctic-info.ru/news/politika/Parlamentarii_Arktiki_sobralis_v_saamskoy_derevne/
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